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1. El taller dio inicio a las 10:00 a.m. con la participación de 21 personas, previamente se dio 

paso a la inscripción de los participantes y se hizo entrega de la respectiva carpeta con 

información y agenda a ser cubierta a cada uno de ellos. 

 

2. Se dieron las palabras de bienvenida, luego se hizo una oración a Dios y acto seguido se 

presentó el equipo técnico del FONAC, institución responsable de la dirección del taller a 

ser impartido, como principal actividad de la agenda programada. 

 

3. Se hizo la exposición de la primera parte del análisis sobre el comportamiento físico y 

financiero de la inversión pública aprobada y ejecutada en la región para el período 2011-

2012 a cargo de la Lic. Gennie Escoto, la metodología se llevó a cabo de forma 

participativa, por lo que permitió a los participantes hacer preguntas, comentarios y 

observaciones. Después de un breve receso se continuó con la segunda parte de la primera 

presentación en la que se habló de la ejecución presupuestaria para el primer trimestre del 

2012. 

De lo expresado por los participantes se puede mencionar lo siguiente: 

 Se recalcó la importancia de la descentralización de los programas y proyectos de 

inversión pública. Se mencionó el proyecto PROSAGUA como ejemplo de proyecto 

perteneciente al sector  público con fondos BCIE, al estar al tanto la comunidad de la 

existencia de dicho proyecto se aunaron esfuerzos y se logró una alta ejecución; caso 

contrario los proyectos que están centralizados tienden a una baja ejecución. Se hizo 

hincapié en la necesidad de dar un seguimiento continuo  por parte del CRD y demás 

organizaciones sociales y empresariales  a la totalidad de la inversión pública 

aprobada. 

 Se discutió hasta qué punto se debe efectuar reformas a la ley de Contratación del 

Estado para que se lleven a cabo las inversiones  

 Se mencionó la importancia de crear y operativizar oficinas regionales de ciertas 

dependencias del Estado para armar proyectos locales y que la ejecución de los 

mismos sea descentralizada. 

 Respecto a SOPTRAVI mencionaron que cuando solicitan información respecto al 

comportamiento  de  ciertos programas y proyectos,  la respuesta que reciben es de 

que no hay recursos disponibles a pesar de que hay un presupuesto asignado. 

 Respecto al proyecto de la Pavimentación CA-4 Dulce Nombre de Copán con L. 

10,000,000 asignados, este monto fue utilizado para pagar deuda pendiente del 2011. 

 Los problemas actuales de deudas y atraso en la ejecución de  los programas y 

proyectos aprobados en los últimos años, se derivan de no haber contado con un 

presupuesto aprobado y por consiguiente con  recursos financieros  en el año 2009. 



 En una de las comunidades sus pobladores sugirieron que se detuviera el proyecto de 

plan nacional de seguridad vial, porque la carretera estaba en mal estado y sin el 

debido mantenimiento resultaba poca efectiva su señalización. 

 Se mencionó sobre la situación del municipio de San Agustín, tiene bajos niveles de 

desarrollo humano y bajos niveles de educación. 

 Respecto al tema de los bonos solidarios, se dijo que estos se asignaban sin una 

planificación, sin criterios de selección. 

 Se debe agilizar la contratación de los promotores mediante asambleas comunitarias 

para que agilicen la depuración de los beneficiarios del bono diez mil, se debe diseñar 

una metodología y despolitizar el bono. 

 Hay fondos de ciertas instituciones asignados a la cabecera departamental pero estos 

se ejecutan en otros municipios, cabe destacar de nuevo el tema de la 

descentralización y desconcentración. 

 SERNA no aparece reflejada con ningún proyecto en el presupuesto 2012, sin embargo 

ellos están ejecutando proyectos en algunas mancomunidades según informaron los 

participantes aún así no se detallaron los proyectos. 

 Respecto al proyecto COMRURAL es difícil acceder a los fondos del mismo porque son 

del Banco Mundial y ellos tienen definido una serie de requisitos que impiden a la 

mayoría de los pobladores iniciar una microempresa, ya que dicho proyecto es más 

para microempresas ya creadas, se debe re direccionar a las personas que deseen 

iniciar un proyecto de creación de cajas rurales. 

 A la región Occidente se han agregado 5 municipios que se encontraban originalmente 

incorporados en la región de desarrollo Lempa, el principal motivo expresado para 

dicha determinación es porque pertenecen a Mancomunidades que están en la región 

de Occidente, el trámite administrativo no se ha llevado a cabo. Se listan los 

municipios: 

a) Belén Gualcho  

b) Fraternidad 

c) San Sebastián  

d) San Manuel Colohete  

e) San Marcos de Caiquin  

 La región ya hizo entrega formal a la UPEG de SEPLAN las nuevas demandas de la 

región, con mira a su incorporación en el anteproyecto de Ingresos y Egresos de la 

República  para el año 2013. 

 Hay un nuevo proyecto de educación disponible a través de KFW/ Redes educativas, la 

junta directiva del CRD sugiere cambien las reglas para que otros municipios puedan 

acceder a estos fondos. 

 

4. Luego de la exposición se presentaron dos videos a los participantes sobre el trabajo en 

equipo y el compromiso, así como el desarrollo de una dinámica “Carrera de coches”, 

ambas actividades con el fin de fortalecer el trabajo en equipo en la Región. 

 

5. Se hizo un ejercicio práctico con los participantes respecto a la inversión ejecutada en el 

año 2011 y primer trimestre del 2012. 

 



6. Al finalizar el ejercicio se expuso las conclusiones y recomendaciones del análisis que se 

había llevado a cabo. Con esto se cerró la primera presentación 

 

7. Después de una breve pausa para comentarios del cierre de la primera presentación se dio 

paso a la Lic. Yeni Canales para exponer de manera gráfica, el proceso utilizado por FONAC 

para desarrollar un análisis de presupuesto en materia de inversión. El CRD se 

comprometió a llevar a cabo el análisis para el segundo trimestre del 2012. 

 

8. Al finalizar la presentación se presentó un video referente al tema de la democracia para 

incentivar al CRD a continuar participando y actuando en pro de las comunidades y para 

comprender que el tema democracia es amplio y no se refiere solo al aspecto político. 

 

 

9. El taller finalizó a las 3:45 p.m. 

 

 

 


